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12月定例会報告
委員会審査報告
一般質問（12名）
意見交換会
先進地視察レポート・議員研修会
行政視察の受入状況
3月定例会予定
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衆議院選挙には 3,888 万９千円の費用がかかっており、
その内 88 万円を本市が負担している。国政選挙は全ての
費用を国が負担すると思っていたので質問した。答えは「備
品として購入したものは国県市の選挙全てに利用できるの
で国県市で費用を按分している」とのこと。なるほどと納
得した。予算策定の方法が少しは分かった。議員になって
４年目になるが分からないことだらけである。分からない
ことを質問する力というものが議員には必要と改めて思っ
た。どんどん質問していこう。

編集後記

検索☆ホームページのアクセスは、検索画面で　　　　　　　　　　　を入力してクリック！玉名市議会 
この広報紙は再生紙および地球環境にやさしい植物油型インキを使用しています。

２月14日

２月21日

３月 ５日

３月 ６日

３月10日

３月11日

３月12日

３月13日

３月14日

３月17日

３月18日

３月19日

３月25日
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㈬

㈭

㈪

㈫

㈬

㈭

㈮

㈪

㈫

㈬

㈫

議会運営委員会

開　会

一般質問

一般質問

一般質問

一般質問

予算決算委員会

予算決算委員会

予算決算委員会

総務委員会

建設経済委員会

文教厚生委員会

閉　会

３月定例会スケジュール
開始時刻　10：00

議会の主な動き

 10 
月

 11 
月

 12 
月

※都合により変更になることがあります。

表紙イラスト：『伊倉の練り嫁行列』
玉名女子高等学校ビジネス科アニメデザインコース２年 濱﨑　優依香さん

伊倉の練り嫁行列をテーマに描きました。練り嫁行列を女の子たちが楽しんでいる様子が伝わるように表情を工夫
しました。

は ま さ き 　      ゆ  い  か

議会広報広聴特別委員会
（委員長）坂本  公司　 （副委員長） 浜田繁次郎
（委　員） 大野  豊重   中村  慎吾　 田浦  敏晴
　　　　 山下  桂造   𠮷田真樹子   前田  正治

2日
7日

7日 ～8日
8日
9日
9日

10日～11日
15日
17日

23日～25日
25日

28日～29日
29日

5日  ～7日
8日

11日
12日～13日

14日
15日
18日
18日

19日～20日
22日
22日
28日
28日
29日

4日
10日～12日

10日
11日
16日
17日
18日
19日
20日
24日

有明海沿岸道路及び公共施設建設調査特別委員会
静岡県袋井市議会視察受入れ
熊本県市議会議長会
議会広報広聴特別委員会
静岡県御殿場市議会視察受入れ
全国市議会議長会研究フォーラムin盛岡
有明海沿岸道路及び公共施設建設調査特別委員会行政視察
議会広報広聴特別委員会
埼玉県越谷市議会視察受入れ
総務委員会行政視察
大分県佐伯市議会視察受入れ
議会運営委員会行政視察
宮城県大崎市議会視察受入れ
玉名市玉東町病院設立組合議会行政視察
建設経済委員会
有明海沿岸道路及び公共施設建設調査特別委員会
議会改革推進特別委員会行政視察
議員研修会
建設経済委員会意見交換会
文教厚生委員会意見交換会
有明海沿岸道路建設促進大会
玉名市水産連絡会議視察
議会運営委員会
建設経済委員会
文教厚生委員会
有明広域行政事務組合議会全員協議会
12月定例会開会
玉名市玉東町病院設立組合議会
一般質問
議会広報広聴特別委員会
総務委員会
予算決算委員会
総務委員会
建設経済委員会
文教厚生委員会
有明広域行政事務組合議会
12月定例会閉会

まさにタイムリーな勉強会でした。時代が劇的に変化し人
口が減少していく中、未婚者は増え出生数は過去最少となり、
働き手不足から労働力の低下が進む。「従来の半分の職員で
も自治体が本来担うべき機能を発揮するため意識改革と組
織改革が必要」と村上氏。今こそ市役所の規定を根本から見
直す時ではないかと感じる
学びの会でした。市の現状
の例えとして「脱皮できな
い蛇は死ぬ」というニーチェ
の言葉を紹介されました。

「行政ＤＸの進め方」 ～脱皮できない蛇は死ぬ～

議員研修会
ＤＸアドバイザー 村上　文洋氏

11月14日㈭

（委員　𠮷田 真樹子）　

委員　山下  桂造
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議第126号 玉名市議会議員の議員報酬、費用弁償等に関する条例
議第127号 玉名市長等の給与に関する条例
議第128号 玉名市教育長の給与に関する条例

■全会一致で承認・可決・同意した議案

■賛否の分かれた議案

議番号 議　案　名 議番号 議　案　名
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（

自

友

）

（
第
二
新
生
）

（

新

生

）

（

新

生

）

（

自

友

）

○○○

×

○議
長○○○○○○

×

○○○○○○○

○○○

×

○議
長○○○○○○

×

○○○○○○○

○○○

×

○議
長○○○○○○

×

○○○○○○○

議第 126 号

議第 127 号

議第 128 号

玉名市議会議員の議員報酬、費用弁償等に関す
る条例の一部を改正する条例の制定について

玉名市長等の給与に関する条例の一部
を改正する条例の制定について

玉名市教育長の給与に関する条例の一
部を改正する条例の制定について

議 案 議決結果

原案可決
（賛17、反２）

原案可決
（賛17、反２）

原案可決
（賛17、反２）

※新生…新生クラブ／第二新生…第二新生クラブ／自友…自友クラブ／創政未来…創政未来／無会派…会派に属さない議員

人事院勧告による2024年度の職員の月給及び期末手当等の引き上げを行うことに準じ、議員、市長等及び教育
長の期末手当を引き上げるものである。昨年11月に役所内の人為的ミスによる青パト車検切れが判明した。これは
市政に対する市民の信頼を失墜させる重大な問題であるが、その責任の結論は未だ出ていない。また、終わりが見
えない物価高の影響で生活用品の値上げが相次いでおり、市民の暮らしは厳しさを余儀なくされている。このよう
な状況下で議員、市長等及び教育長の期末手当の引き上げを容認することはできない。

原案反対 前田　正治

○・・・賛成　×・・・反対

人権擁護委員は法務大臣から委嘱された民間の方です。地域の皆さんからの人権相談を受け、法務局と連携し
て問題解決を手伝ったり、人権侵害の被害者を救済したりと多くの人が人権について関心を持つ社会になるよう
啓発活動を行っています。

私はこう考える!!

専決処分事項の承認について　　　　      専決第13号
令和６年度玉名市一般会計補正予算（第４号）

令和６年度玉名市一般会計補正予算（第５号）

令和６年度玉名市国民健康保険事業特別会計補正予算（第２号）

令和６年度玉名市後期高齢者医療特別会計補正予算（第１号）

令和６年度玉名市介護保険事業特別会計補正予算（第３号）

令和６年度玉名市水道事業会計補正予算（第２号）

令和６年度玉名市公共下水道事業会計補正予算（第３号）

令和６年度玉名市農業集落排水事業会計補正予算（第１号）

玉名市天水石けん加工施設条例の一部を改正する条例の制定について

玉名市横島農業体験施設条例の一部を改正する条例の制定について

玉名市立小中学校設置条例の一部を改正する条例の制定について

議第106号

議第107号

議第108号

議第109号

議第110号

議第111号

議第112号

議第113号

議第114号

議第115号

議第116号

11月29日 ▶ 12月24日　26日間

12月定例会では、令和６年度一般会計補正予算、条例の一部改正、人事など24議案

を承認・可決・同意し、閉会した。

令和６年　第５回定例会（12月）

決定した主な事業

議案の審議結果

全会一致で可決した指定管理者について

❶放課後児童健全育成事業（学童保育）
  （子ども・子育て支援交付金基準額変更等に伴う増額等）

❷水産物供給基盤機能保全事業
  （事業費増に伴う土砂処分場整備事業負担金）

❸企業誘致促進事業
  （小田梅林線道路拡幅工事内容変更に伴う事業費の増額）

❹鍋松原管理運営事業
  （磯の里改修に伴う事前調査）

【災害復旧対策】

❺災害復旧費
  （台風10号に伴う災害復旧事業90件）

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・　5,412万円

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・　494万円

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・　610万円

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・　459万円

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・　4,266万円

 

議第117号

議第118号

議第119号

議第120号

議第121号

議第122号

議第123号

議第124号

議第125号

議第129号

玉名市民会館条例の一部を改正する条例の制定について

熊本県市町村総合事務組合の共同処理する事務の変更
及び規約の一部変更について

指定管理者の指定について

指定管理者の指定について

指定管理者の指定について

財産の取得について

人権擁護委員候補者の推薦について

人権擁護委員候補者の推薦について

令和６年度玉名市一般会計補正予算（第６号）

玉名市一般職の職員の給与に関する条例の一部を改正
する条例の制定について

★人権擁護委員候補者の推薦　　　　古川　泰宏、　城山　春美人　事（敬称略）

議番号

議第119号

議第120号

議第121号

施設の名称

玉名市福祉センター

玉名市横島総合保健福祉センター「ゆとりーむ」

玉名市農産物直売所 郷〇市

指定管理者となる団体

社会福祉法人玉名市社会福祉協議会

横島ゆとりーむ運営パートナーズ

天水町農産物直売所協議会「てんすい郷〇市」

指定の期間

令和7年4月1日から
令和12年3月31日まで

令和7年4月1日から
令和12年3月31日まで

令和7年4月1日から
令和12年3月31日まで

▲改修が予定される岱明磯の里

▲台風10号による被害

一部を改正する条例
の制定について
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議第126号 玉名市議会議員の議員報酬、費用弁償等に関する条例
議第127号 玉名市長等の給与に関する条例
議第128号 玉名市教育長の給与に関する条例

■全会一致で承認・可決・同意した議案

■賛否の分かれた議案

議番号 議　案　名 議番号 議　案　名
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○○○

×

○議
長○○○○○○

×

○○○○○○○

○○○

×

○議
長○○○○○○

×

○○○○○○○

○○○

×

○議
長○○○○○○

×

○○○○○○○

議第 126 号

議第 127 号

議第 128 号

玉名市議会議員の議員報酬、費用弁償等に関す
る条例の一部を改正する条例の制定について

玉名市長等の給与に関する条例の一部
を改正する条例の制定について

玉名市教育長の給与に関する条例の一
部を改正する条例の制定について

議 案 議決結果

原案可決
（賛17、反２）

原案可決
（賛17、反２）

原案可決
（賛17、反２）

※新生…新生クラブ／第二新生…第二新生クラブ／自友…自友クラブ／創政未来…創政未来／無会派…会派に属さない議員

人事院勧告による2024年度の職員の月給及び期末手当等の引き上げを行うことに準じ、議員、市長等及び教育
長の期末手当を引き上げるものである。昨年11月に役所内の人為的ミスによる青パト車検切れが判明した。これは
市政に対する市民の信頼を失墜させる重大な問題であるが、その責任の結論は未だ出ていない。また、終わりが見
えない物価高の影響で生活用品の値上げが相次いでおり、市民の暮らしは厳しさを余儀なくされている。このよう
な状況下で議員、市長等及び教育長の期末手当の引き上げを容認することはできない。

原案反対 前田　正治

○・・・賛成　×・・・反対

人権擁護委員は法務大臣から委嘱された民間の方です。地域の皆さんからの人権相談を受け、法務局と連携し
て問題解決を手伝ったり、人権侵害の被害者を救済したりと多くの人が人権について関心を持つ社会になるよう
啓発活動を行っています。

私はこう考える!!

専決処分事項の承認について　　　　      専決第13号
令和６年度玉名市一般会計補正予算（第４号）

令和６年度玉名市一般会計補正予算（第５号）

令和６年度玉名市国民健康保険事業特別会計補正予算（第２号）

令和６年度玉名市後期高齢者医療特別会計補正予算（第１号）

令和６年度玉名市介護保険事業特別会計補正予算（第３号）

令和６年度玉名市水道事業会計補正予算（第２号）

令和６年度玉名市公共下水道事業会計補正予算（第３号）

令和６年度玉名市農業集落排水事業会計補正予算（第１号）

玉名市天水石けん加工施設条例の一部を改正する条例の制定について

玉名市横島農業体験施設条例の一部を改正する条例の制定について

玉名市立小中学校設置条例の一部を改正する条例の制定について

議第106号

議第107号

議第108号

議第109号

議第110号

議第111号

議第112号

議第113号

議第114号

議第115号

議第116号

11月29日 ▶ 12月24日　26日間

12月定例会では、令和６年度一般会計補正予算、条例の一部改正、人事など24議案

を承認・可決・同意し、閉会した。

令和６年　第５回定例会（12月）

決定した主な事業

議案の審議結果

全会一致で可決した指定管理者について

❶放課後児童健全育成事業（学童保育）
  （子ども・子育て支援交付金基準額変更等に伴う増額等）

❷水産物供給基盤機能保全事業
  （事業費増に伴う土砂処分場整備事業負担金）

❸企業誘致促進事業
  （小田梅林線道路拡幅工事内容変更に伴う事業費の増額）

❹鍋松原管理運営事業
  （磯の里改修に伴う事前調査）

【災害復旧対策】

❺災害復旧費
  （台風10号に伴う災害復旧事業90件）

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・　5,412万円

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・　494万円

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・　610万円

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・　459万円

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・　4,266万円

 

議第117号

議第118号

議第119号

議第120号

議第121号

議第122号

議第123号

議第124号

議第125号

議第129号

玉名市民会館条例の一部を改正する条例の制定について

熊本県市町村総合事務組合の共同処理する事務の変更
及び規約の一部変更について

指定管理者の指定について

指定管理者の指定について

指定管理者の指定について

財産の取得について

人権擁護委員候補者の推薦について

人権擁護委員候補者の推薦について

令和６年度玉名市一般会計補正予算（第６号）

玉名市一般職の職員の給与に関する条例の一部を改正
する条例の制定について

★人権擁護委員候補者の推薦　　　　古川　泰宏、　城山　春美人　事（敬称略）

議番号

議第119号

議第120号

議第121号

施設の名称

玉名市福祉センター

玉名市横島総合保健福祉センター「ゆとりーむ」

玉名市農産物直売所 郷〇市

指定管理者となる団体

社会福祉法人玉名市社会福祉協議会

横島ゆとりーむ運営パートナーズ

天水町農産物直売所協議会「てんすい郷〇市」

指定の期間

令和7年4月1日から
令和12年3月31日まで

令和7年4月1日から
令和12年3月31日まで

令和7年4月1日から
令和12年3月31日まで

▲改修が予定される岱明磯の里

▲台風10号による被害

一部を改正する条例
の制定について
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▲大浜町年紀祭の伝統的な水上神事

一 般 質 問 ここが聞きたい 
☜ 

QR コードで録画映像を
　  ご覧いただけます

12
月
定
例
会
の
一
般
質
問
は
12
月
10
日
、11
日
、12
日
の
３
日
間
行
い
ま
し
た
。

ハラスメント対応マニュアルを作
成し、適切な対策によるハラスメン
ト防止を

庁内での各種ハラスメント対策は。また、
職員が窓口や電話で適切な対応によりハラ
スメント防止ができるよう不当要求等に対
応するマニュアルを作成し、市民に公表する
ことは理解を広げ抑止の効果も期待でき
る。マニュアル作成について見解は。

ハラスメントに関する正しい知識と具体
的な対策を講じるための「ハラスメント防止
等に関する要綱及び指針」を作成し、全職員
に周知・啓発を行い併せて管理職へのハラ
スメント研修を実施している。不当要求行
為等については、職員アンケート等により市

全体の実態を把握し、対策マニュアルを作
成するなど職場内での相談やサポート体
制を整えながら、職員が安心して働くこと
のできる職場環境づくりを目指す。

質 問
その他の質問

● 市民の健康に関して
● 市民のくらし応援に
  ついて

その他の質問

● 本市の公共工事入札
  と土木行政

その他の質問

● 小中学校への用務員
  の採用と校内の自然
  環境
● 合併20周年を迎える
  にあたり、市民の平等
  性は確保できているか

ハラスメントに関する対策マニュ
アルを作成し、快適な職場環境を
目指す

前
田 

正
治 

議
員

（
日
本
共
産
党
）

総務
部長

予算決算委員会 12月16日㈪

ポスター掲示板の設置撤去
質問 衆議院選の掲示板設置撤去委託料の金額はどのよ

うにして算出しているのか。

答え 通常は６社での指名入札で行うが、今回は期間が短
かったため、市で算出した金額と業者から見積りを
出してもらい随意契約を交わした。

人事院勧告等に伴う給与改定
質問 職員及び会計年度任用職員の人件費が計上されて

いるが、条例改正が必要ではないのか。

答え 条例化する場合予算の裏付けが前提となるため、
予算審議を先に行い最終日に条例改正を上程する
予定となっている。

性被害対策備品購入について
質問 性被害対策のための備品、目隠しパネルとは。

答え 子どものプライバシー保護のため、保育施設、放課
後児童健全事業所へのパーティションや簡易扉を
設置するもの。

情報教育推進事業について
質問 タブレットの修繕件数と内容及びネットワーク整備

のための備品購入とは。

答え タブレットの修繕件数は、令和４年度から今までで
1,261台。内容は主にキーボードのキーの脱落。ネッ
トワーク整備の備品購入については、もしもの時に
備えるための予備のネットワーク機器の購入。

８月の台風10号による災害復旧
質問 大雨により被害を受けた農道や用排水路の修復箇

所は、今年度中に終了するのか。

答え 土砂崩壊や倒木等により、農道５か所、用排水路16
か所、ため池２か所は、随時着工し３月末には修繕
完了予定である。

ウォーターPPPの委託予算
質問 導入可能性調査の委託内容は。

答え 水道下水道を官民連携方式で、原則10年間の長期
契約をし、処理施設と管路の維持管理及び更新を
一体的にマネジメントするもの。

地域の伝統行事の継承にあたっては、高
齢化や担い手不足に伴う技術的な継承が課
題になっていることは認識している。大浜外
嶋住吉神社年紀祭は玉名市指定重要無形民
俗文化財に指定され、本市にとっても菊池
川流域の日本遺産に関連する大切な伝統行

事であることから、地域と行政が一体と
なり継承していかねばならないと思って
いる。今後も引き続き実施されるよう、広
報活動への協力や補助金支出等の支援を
行っていく。

玉名市指定重要無形民俗文化財の
保護及び保存をしていくための取
組みが必要では

これまで行ってきた補助金支出や
活動の広報支援等を引き続き実施
する

社会情勢の変化や人口減少による後継者
不足により、今後その継承が困難となること
が予想される。そこで大浜地域の歴史を継承
し、文化を守ることが必要である。大浜外嶋
住吉神社年紀祭への市としての対応やＰＲ
活動についての市の考えを伺う。

質 問多
田
隈 

啓
二 

議
員

（
創
政
未
来
）

教育
部長
市長

二十歳を祝う会（旧成人式）は、市町合併
当初開催日が定まっておらず、平成22年か
ら１月３日開催となった。毎年約60人の職
員を動員し開催しており、三が日の動員は
職員の負担が大きいと思っている。近隣自
治体が１月３日以外に開催していることや

職員の負担軽減を鑑み、令和５年度から
「開催日に関するアンケート」を実施して
いる。今後はアンケート結果等を参考に教
育委員会内で開催日の検討をしていきた
い。

市職員の負担軽減のため、玉名市
二十歳を祝う会の開催日を変更で
きないか

令和５年度から実施しているアン
ケート結果を参考に教育委員会内
で検討していく

二十歳を祝う会は合併後10年以上１月３
日に実施されている。正月三が日での実施
は、担当職員に多大な負担をかけていると考
える。多くの自治体が行っているように二十
歳を祝う会を成人の日若しくは前日の日曜
日に変更して実施することはできないか。

質 問山
下 

桂
造 

議
員

（
自
友
ク
ラ
ブ
）

教育
部長

天水石けん加工施設条例の改正
石けん加工施設の新たな設置場所は具
体的にどこか。また当該施設は、令和７
年４月１日から使用できるのか。

天水体育館下の天水市民センター倉庫
跡を改修し移転する。改修工事期間は11
月22日から３月17日までとなっている
ので４月１日には使用できる。

質問

答え

横島農業体験施設の利用料改定
いちご狩り利用料金を見直すきっかけと算定根拠は。ま
た利用者減少への影響と改定時期を令和７年２月から
とした理由は。

指定管理者から、資材高騰等の影響に伴い料金改定の相
談を受け、周辺類似施設より安価でもあることから判断
に至った。ホームページや店内掲示等での周知期間を設
け、利用者に理解を得る考えから２月改定とする。

質問

答え

指定管理者に前回と同じ団体を指定されているが、プレ
ゼンテーションでどのような取組の提案があったのか。

今年度、県内の大学と連携し、ミカンの加工品を共同開
発。施設内で販売し、キッチ
ンカー、地元や市役所の有
志職員とも連携した取組を
続けられる。地域イベントに
も参加し地域貢献度の高さ
がうかがえる内容であった。

質問

答え

ゆとりーむの指定管理者の指定について
今まで非公募で行っていた当該施設の指定管理者
の募集を公募にした理由は。

入浴施設の運営や、健康運動などの専門的な指導
を行うことが出来るなど、施設の設置目的をより
効果的に達成できるようにするため。

質問

答え

財産の取得について
排水ポンプ車の納車はいつ頃になるの
か。また、どんな場所にも設置できるも
のが望ましいと考えるがどのような車
両になるか。

納車までに１年間が必要となる。ポンプ
車を設置する際には放流先の確保が必
要であり、片吸込み型ポンプを採用し
水位が低い状態でも有効に稼働するポ
ンプを設定する。

質問

答え

総務委員会 12月17日㈫ 建設経済委員会 12月18日㈬

玉名市民会館条例の一部改正
大ホール及びマルチホールの使用料にはホワイエの使
用料を含むとあるが、仮に大ホール等をある者が使う
場合、ホワイエのみを別の者が使うことはできるか。

大ホール及びマルチホールを使う者が既にいる場合
には、ホワイエのみを別の者が使うことはできない。

質問

答え

文教厚生委員会 12月19日㈭

委 員 会 審 査

天水農産物直売所郷〇市の管理
ごうまるいち
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▲大浜町年紀祭の伝統的な水上神事

一 般 質 問 ここが聞きたい 
☜ 

QR コードで録画映像を
　  ご覧いただけます

12
月
定
例
会
の
一
般
質
問
は
12
月
10
日
、11
日
、12
日
の
３
日
間
行
い
ま
し
た
。

ハラスメント対応マニュアルを作
成し、適切な対策によるハラスメン
ト防止を

庁内での各種ハラスメント対策は。また、
職員が窓口や電話で適切な対応によりハラ
スメント防止ができるよう不当要求等に対
応するマニュアルを作成し、市民に公表する
ことは理解を広げ抑止の効果も期待でき
る。マニュアル作成について見解は。

ハラスメントに関する正しい知識と具体
的な対策を講じるための「ハラスメント防止
等に関する要綱及び指針」を作成し、全職員
に周知・啓発を行い併せて管理職へのハラ
スメント研修を実施している。不当要求行
為等については、職員アンケート等により市

全体の実態を把握し、対策マニュアルを作
成するなど職場内での相談やサポート体
制を整えながら、職員が安心して働くこと
のできる職場環境づくりを目指す。

質 問
その他の質問

● 市民の健康に関して
● 市民のくらし応援に
  ついて

その他の質問

● 本市の公共工事入札
  と土木行政

その他の質問

● 小中学校への用務員
  の採用と校内の自然
  環境
● 合併20周年を迎える
  にあたり、市民の平等
  性は確保できているか

ハラスメントに関する対策マニュ
アルを作成し、快適な職場環境を
目指す

前
田 

正
治 

議
員

（
日
本
共
産
党
）

総務
部長

予算決算委員会 12月16日㈪

ポスター掲示板の設置撤去
質問 衆議院選の掲示板設置撤去委託料の金額はどのよ

うにして算出しているのか。

答え 通常は６社での指名入札で行うが、今回は期間が短
かったため、市で算出した金額と業者から見積りを
出してもらい随意契約を交わした。

人事院勧告等に伴う給与改定
質問 職員及び会計年度任用職員の人件費が計上されて

いるが、条例改正が必要ではないのか。

答え 条例化する場合予算の裏付けが前提となるため、
予算審議を先に行い最終日に条例改正を上程する
予定となっている。

性被害対策備品購入について
質問 性被害対策のための備品、目隠しパネルとは。

答え 子どものプライバシー保護のため、保育施設、放課
後児童健全事業所へのパーティションや簡易扉を
設置するもの。

情報教育推進事業について
質問 タブレットの修繕件数と内容及びネットワーク整備

のための備品購入とは。

答え タブレットの修繕件数は、令和４年度から今までで
1,261台。内容は主にキーボードのキーの脱落。ネッ
トワーク整備の備品購入については、もしもの時に
備えるための予備のネットワーク機器の購入。

８月の台風10号による災害復旧
質問 大雨により被害を受けた農道や用排水路の修復箇

所は、今年度中に終了するのか。

答え 土砂崩壊や倒木等により、農道５か所、用排水路16
か所、ため池２か所は、随時着工し３月末には修繕
完了予定である。

ウォーターPPPの委託予算
質問 導入可能性調査の委託内容は。

答え 水道下水道を官民連携方式で、原則10年間の長期
契約をし、処理施設と管路の維持管理及び更新を
一体的にマネジメントするもの。

地域の伝統行事の継承にあたっては、高
齢化や担い手不足に伴う技術的な継承が課
題になっていることは認識している。大浜外
嶋住吉神社年紀祭は玉名市指定重要無形民
俗文化財に指定され、本市にとっても菊池
川流域の日本遺産に関連する大切な伝統行

事であることから、地域と行政が一体と
なり継承していかねばならないと思って
いる。今後も引き続き実施されるよう、広
報活動への協力や補助金支出等の支援を
行っていく。

玉名市指定重要無形民俗文化財の
保護及び保存をしていくための取
組みが必要では

これまで行ってきた補助金支出や
活動の広報支援等を引き続き実施
する

社会情勢の変化や人口減少による後継者
不足により、今後その継承が困難となること
が予想される。そこで大浜地域の歴史を継承
し、文化を守ることが必要である。大浜外嶋
住吉神社年紀祭への市としての対応やＰＲ
活動についての市の考えを伺う。

質 問多
田
隈 

啓
二 

議
員

（
創
政
未
来
）

教育
部長
市長

二十歳を祝う会（旧成人式）は、市町合併
当初開催日が定まっておらず、平成22年か
ら１月３日開催となった。毎年約60人の職
員を動員し開催しており、三が日の動員は
職員の負担が大きいと思っている。近隣自
治体が１月３日以外に開催していることや

職員の負担軽減を鑑み、令和５年度から
「開催日に関するアンケート」を実施して
いる。今後はアンケート結果等を参考に教
育委員会内で開催日の検討をしていきた
い。

市職員の負担軽減のため、玉名市
二十歳を祝う会の開催日を変更で
きないか

令和５年度から実施しているアン
ケート結果を参考に教育委員会内
で検討していく

二十歳を祝う会は合併後10年以上１月３
日に実施されている。正月三が日での実施
は、担当職員に多大な負担をかけていると考
える。多くの自治体が行っているように二十
歳を祝う会を成人の日若しくは前日の日曜
日に変更して実施することはできないか。

質 問山
下 

桂
造 

議
員

（
自
友
ク
ラ
ブ
）

教育
部長

天水石けん加工施設条例の改正
石けん加工施設の新たな設置場所は具
体的にどこか。また当該施設は、令和７
年４月１日から使用できるのか。

天水体育館下の天水市民センター倉庫
跡を改修し移転する。改修工事期間は11
月22日から３月17日までとなっている
ので４月１日には使用できる。

質問

答え

横島農業体験施設の利用料改定
いちご狩り利用料金を見直すきっかけと算定根拠は。ま
た利用者減少への影響と改定時期を令和７年２月から
とした理由は。

指定管理者から、資材高騰等の影響に伴い料金改定の相
談を受け、周辺類似施設より安価でもあることから判断
に至った。ホームページや店内掲示等での周知期間を設
け、利用者に理解を得る考えから２月改定とする。

質問

答え

指定管理者に前回と同じ団体を指定されているが、プレ
ゼンテーションでどのような取組の提案があったのか。

今年度、県内の大学と連携し、ミカンの加工品を共同開
発。施設内で販売し、キッチ
ンカー、地元や市役所の有
志職員とも連携した取組を
続けられる。地域イベントに
も参加し地域貢献度の高さ
がうかがえる内容であった。

質問

答え

ゆとりーむの指定管理者の指定について
今まで非公募で行っていた当該施設の指定管理者
の募集を公募にした理由は。

入浴施設の運営や、健康運動などの専門的な指導
を行うことが出来るなど、施設の設置目的をより
効果的に達成できるようにするため。

質問

答え

財産の取得について
排水ポンプ車の納車はいつ頃になるの
か。また、どんな場所にも設置できるも
のが望ましいと考えるがどのような車
両になるか。

納車までに１年間が必要となる。ポンプ
車を設置する際には放流先の確保が必
要であり、片吸込み型ポンプを採用し
水位が低い状態でも有効に稼働するポ
ンプを設定する。

質問

答え

総務委員会 12月17日㈫ 建設経済委員会 12月18日㈬

玉名市民会館条例の一部改正
大ホール及びマルチホールの使用料にはホワイエの使
用料を含むとあるが、仮に大ホール等をある者が使う
場合、ホワイエのみを別の者が使うことはできるか。

大ホール及びマルチホールを使う者が既にいる場合
には、ホワイエのみを別の者が使うことはできない。

質問

答え

文教厚生委員会 12月19日㈭

委 員 会 審 査

天水農産物直売所郷〇市の管理
ごうまるいち
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▲玉名地区にある溝上水源地

▲建屋建設が行われている玉名三ツ川産業団地

▲庁内に設置された各種証明書の自動交付機

▲初開催の玉名市U18・まなびの議会参加の
　 中学生・高校生

▲岱明Ｂ＆Ｇ海洋センタープール

その他の質問

● 不登校・学校を休みが
  ちな子どもについて
● 社会教育について

その他の質問

● 令和７年度予算編成

子ども達にはおいしい給食をおな
かいっぱい食べさせたい。学校給
食の現状は

小学校高学年や中学生の保護者から給
食が足りないのではないかという声がある
一方、学校側からはご飯が残るので量を減
らして欲しいという声があると聞くが現状
はどうか。また、季節野菜の使用や大根、人
参等の皮の処理はどうしているのか伺う。

学校給食の提供量は児童生徒の身体状
況や生活活動の実態、地域の実情を踏まえ
て栄養教諭が献立を作成し適正な栄養量で
適正な量を提供している。また下処理に時
間がかかる食材は調理員の作業工程を工夫
するなどして、季節の野菜を積極的に活用

した給食を提供している。大根や人参など
の泥付き野菜の皮は衛生的で食味上好ま
しい状態にするため、芯や種と同様に料
理をしない部分として除去している。

質 問

児童生徒の身体状況等を踏まえて
栄養教諭が献立を作成し適正な量
を提供している

近
松 

惠
美
子 

議
員

（
新
生
ク
ラ
ブ
）

教育
部長

命の源である水を安全に市民へ提
供するため、水道事業の安定的な
運営実施を

現在、経営の効率化・健全化を具体
化した新たな経営戦略を策定して
いる

水道事業においては、水需要の低下や、水
道管等の設備老朽化に伴い厳しい運営を強
いられていると考えるが、収支の現状や設備
の更新、耐震状況について伺う。また今後は、
料金改定等を含めた対策も必要になってく
ると考えるが市の見解は。

質 問北
本 

将
幸 

議
員

（
創
政
未
来
）

現状に鑑みれば通年利用できるプールの
設置は目指すべき方向であり、そのような
要望の声があることも承知している。岱明Ｂ
＆Ｇ海洋センタープールの改修を本市単独
で実施した場合、数億円規模の費用負担と
なるほか、維持管理費等を考えると早々の設

置は困難である。可能な限りＢ＆Ｇ財団の
助成金活用を検討するとともに、市内民間
プール事業者への影響や学校プールの取
扱い等も含め引き続き総合的な検討を進
める。

水道事業については令和４年度、５年度
と２年連続で赤字となった。施設の耐震化
率は浄水場及び配水池が33％、水道管が
39％であり、今後も更新計画を立て財政状
況を踏まえながら随時取り組んでいく。料金
改定は、現在経営戦略の見直しを行ってお

り、新たに10年間の財政計画を策定し、上
下水道事業審議会において料金改定実施
の必要性について精査していく予定であ
る。

岱明Ｂ＆Ｇ海洋センターを温水
プールへ改修し、年間を通して利
用できる施設へ

費用負担等を考えると早急な対応
は困難であるが、引き続き検討を
進める

老朽化が進む岱明地区小中学校のプール
を改修するより、岱明Ｂ＆Ｇ海洋センターを
温水プールに改修すれば、一年中利用できる
ようになり、年間を通して水泳の授業や一般
の方の利用もできるようになると考えるが、
温水プールへの改修はできないか。

質 問坂
本 

公
司 

議
員
（
第
二
新
生
ク
ラ
ブ
）

市長

企業
局長

その他の質問

● 学校づくり委員会の
  各地区住民の方への
  状況報告
● 玉名市文化センター
  の今後の活用

その他の質問

● 公契約条例に関して

その他の質問

● 職員を守る取組

教育長
教育
部長

玉名三ツ川産業団地の区画予約状
況はどうなっているのか

現在玉名三ツ川産業団地には、一つの企業
の建屋が建設され、ニ社目の建屋が建設さ
れている。団地内の近接した用地では土砂運
搬や樹木伐採が行われている状況だが、全
９区画ある中で他の区画の企業立地の予約
状況はどのようになっているのか。

全９区画中、６区画において土地の売買
契約または予約を頂いている。そのうち、２
区画は既に建屋建設も行われており、操業
に向けた準備が進められている。

なお、建設中の２区画は製造業と物流業
となっており、残りの予約を頂いている４区

画は製造業となっている。
また、残りの３区画には現地視察の受

入れを行っている企業もあり、引き続き積
極的な誘致活動を行っていく。

質 問

全９区画中、６区画において土地の
売買契約または予約を頂いている

西
川 

裕
文 

議
員
（
第
二
新
生
ク
ラ
ブ
）

産業
経済
部長

デジタル技術を活用した行政サー
ビス（ＤＸ行政）の向上をどの様に
図るのか

デジタル技術の導入は様々な課題解決に
も有効な手段である。庁内の業務改革や市
民サービスの向上を図るにはデジタル技術
導入に向けた強力な推進体制が必要であ
る。職員の研修やデジタル人材の確保、外部
機関との連携や予算配分等の考えを伺う。

副市長を本部長とした玉名市ＤＸ推進本
部で、デジタル施策を総合的かつ計画的に
推進する体制を整備している。職員のデジ
タルスキル向上のため、基礎研修のほか専
門研修を行っている。その他にも国や県の
事業を活用し民間ＤＸアドバイザーの派遣

を受け、その知見を事業に反映している。
国等の動向や社会情勢など将来を見据え
た長期的な視点に立ち、限られた財源の
もと、より効果の高い政策に取り組む。

質 問

社会の変化を的確に捉え、あらゆ
る分野で模索・検討し、ＤＸ推進に
取り組む

大
野 

豊
重 

議
員

（
自
友
ク
ラ
ブ
）

これまでは３年に一度開催していたが、コ
ロナ禍により６年ぶりの開催となった今回、
子ども達にとってはかけがえのない経験が
出来たと考える。このような貴重な機会を
子ども達にはたくさん経験してほしいので
毎年開催しては。

「玉名市Ｕ18・まなびの議会」は、これまで
開催していた「子ども議会」の開催方法を変
更し実施した。募集を公募制、対象者を中高
生に拡充し、ワークショップで課題を見つ
け質問を作成したことで、参加した14名の
議員だけでなく主催者も共に学ぶことがで

きた。今後の開催は、参加者・傍聴者・学校
へ実施したアンケート結果を参考に開催
周期を含め、開催方法・時期・対象者等を
検討していく。

質 問

参加者、傍聴者、学校からの意見を
参考に開催周期を含め開催方法を
検討していく

𠮷
田 

真
樹
子 

議
員

（
創
政
未
来
）

「玉名市Ｕ18・まなびの議会」は３
年に一度の開催を毎年開催にして
は

企画経
済部長
市長
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▲玉名地区にある溝上水源地

▲建屋建設が行われている玉名三ツ川産業団地

▲庁内に設置された各種証明書の自動交付機

▲初開催の玉名市U18・まなびの議会参加の
　 中学生・高校生

▲岱明Ｂ＆Ｇ海洋センタープール

その他の質問

● 不登校・学校を休みが
  ちな子どもについて
● 社会教育について

その他の質問

● 令和７年度予算編成

子ども達にはおいしい給食をおな
かいっぱい食べさせたい。学校給
食の現状は

小学校高学年や中学生の保護者から給
食が足りないのではないかという声がある
一方、学校側からはご飯が残るので量を減
らして欲しいという声があると聞くが現状
はどうか。また、季節野菜の使用や大根、人
参等の皮の処理はどうしているのか伺う。

学校給食の提供量は児童生徒の身体状
況や生活活動の実態、地域の実情を踏まえ
て栄養教諭が献立を作成し適正な栄養量で
適正な量を提供している。また下処理に時
間がかかる食材は調理員の作業工程を工夫
するなどして、季節の野菜を積極的に活用

した給食を提供している。大根や人参など
の泥付き野菜の皮は衛生的で食味上好ま
しい状態にするため、芯や種と同様に料
理をしない部分として除去している。

質 問

児童生徒の身体状況等を踏まえて
栄養教諭が献立を作成し適正な量
を提供している

近
松 

惠
美
子 

議
員

（
新
生
ク
ラ
ブ
）

教育
部長

命の源である水を安全に市民へ提
供するため、水道事業の安定的な
運営実施を

現在、経営の効率化・健全化を具体
化した新たな経営戦略を策定して
いる

水道事業においては、水需要の低下や、水
道管等の設備老朽化に伴い厳しい運営を強
いられていると考えるが、収支の現状や設備
の更新、耐震状況について伺う。また今後は、
料金改定等を含めた対策も必要になってく
ると考えるが市の見解は。

質 問北
本 

将
幸 

議
員

（
創
政
未
来
）

現状に鑑みれば通年利用できるプールの
設置は目指すべき方向であり、そのような
要望の声があることも承知している。岱明Ｂ
＆Ｇ海洋センタープールの改修を本市単独
で実施した場合、数億円規模の費用負担と
なるほか、維持管理費等を考えると早々の設

置は困難である。可能な限りＢ＆Ｇ財団の
助成金活用を検討するとともに、市内民間
プール事業者への影響や学校プールの取
扱い等も含め引き続き総合的な検討を進
める。

水道事業については令和４年度、５年度
と２年連続で赤字となった。施設の耐震化
率は浄水場及び配水池が33％、水道管が
39％であり、今後も更新計画を立て財政状
況を踏まえながら随時取り組んでいく。料金
改定は、現在経営戦略の見直しを行ってお

り、新たに10年間の財政計画を策定し、上
下水道事業審議会において料金改定実施
の必要性について精査していく予定であ
る。

岱明Ｂ＆Ｇ海洋センターを温水
プールへ改修し、年間を通して利
用できる施設へ

費用負担等を考えると早急な対応
は困難であるが、引き続き検討を
進める

老朽化が進む岱明地区小中学校のプール
を改修するより、岱明Ｂ＆Ｇ海洋センターを
温水プールに改修すれば、一年中利用できる
ようになり、年間を通して水泳の授業や一般
の方の利用もできるようになると考えるが、
温水プールへの改修はできないか。

質 問坂
本 

公
司 

議
員
（
第
二
新
生
ク
ラ
ブ
）

市長

企業
局長

その他の質問

● 学校づくり委員会の
  各地区住民の方への
  状況報告
● 玉名市文化センター
  の今後の活用

その他の質問

● 公契約条例に関して

その他の質問

● 職員を守る取組

教育長
教育
部長

玉名三ツ川産業団地の区画予約状
況はどうなっているのか

現在玉名三ツ川産業団地には、一つの企業
の建屋が建設され、ニ社目の建屋が建設さ
れている。団地内の近接した用地では土砂運
搬や樹木伐採が行われている状況だが、全
９区画ある中で他の区画の企業立地の予約
状況はどのようになっているのか。

全９区画中、６区画において土地の売買
契約または予約を頂いている。そのうち、２
区画は既に建屋建設も行われており、操業
に向けた準備が進められている。

なお、建設中の２区画は製造業と物流業
となっており、残りの予約を頂いている４区

画は製造業となっている。
また、残りの３区画には現地視察の受

入れを行っている企業もあり、引き続き積
極的な誘致活動を行っていく。

質 問

全９区画中、６区画において土地の
売買契約または予約を頂いている

西
川 

裕
文 

議
員
（
第
二
新
生
ク
ラ
ブ
）

産業
経済
部長

デジタル技術を活用した行政サー
ビス（ＤＸ行政）の向上をどの様に
図るのか

デジタル技術の導入は様々な課題解決に
も有効な手段である。庁内の業務改革や市
民サービスの向上を図るにはデジタル技術
導入に向けた強力な推進体制が必要であ
る。職員の研修やデジタル人材の確保、外部
機関との連携や予算配分等の考えを伺う。

副市長を本部長とした玉名市ＤＸ推進本
部で、デジタル施策を総合的かつ計画的に
推進する体制を整備している。職員のデジ
タルスキル向上のため、基礎研修のほか専
門研修を行っている。その他にも国や県の
事業を活用し民間ＤＸアドバイザーの派遣

を受け、その知見を事業に反映している。
国等の動向や社会情勢など将来を見据え
た長期的な視点に立ち、限られた財源の
もと、より効果の高い政策に取り組む。

質 問

社会の変化を的確に捉え、あらゆ
る分野で模索・検討し、ＤＸ推進に
取り組む

大
野 

豊
重 

議
員

（
自
友
ク
ラ
ブ
）

これまでは３年に一度開催していたが、コ
ロナ禍により６年ぶりの開催となった今回、
子ども達にとってはかけがえのない経験が
出来たと考える。このような貴重な機会を
子ども達にはたくさん経験してほしいので
毎年開催しては。

「玉名市Ｕ18・まなびの議会」は、これまで
開催していた「子ども議会」の開催方法を変
更し実施した。募集を公募制、対象者を中高
生に拡充し、ワークショップで課題を見つ
け質問を作成したことで、参加した14名の
議員だけでなく主催者も共に学ぶことがで

きた。今後の開催は、参加者・傍聴者・学校
へ実施したアンケート結果を参考に開催
周期を含め、開催方法・時期・対象者等を
検討していく。

質 問

参加者、傍聴者、学校からの意見を
参考に開催周期を含め開催方法を
検討していく

𠮷
田 

真
樹
子 

議
員

（
創
政
未
来
）

「玉名市Ｕ18・まなびの議会」は３
年に一度の開催を毎年開催にして
は

企画経
済部長
市長
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▲玉名市都市計画道路図

▲横島いちごマラソンツアーへの台湾から
　の参加者

▲意見交換をする８名の参加者（左）と建設経済委員

▲江田議長、松本建設経済委員長から市長へ要望書提出

▲意見交換をする10名の参加者と文教厚生委員

その他の質問

● ＬＩＮＥを活用した保
  育所の入所申込み

その他の質問

● カーブミラーの設置
  状況の改善
● 排水路整備の現状

都市計画道路「玉名駅平嶋線」の
整備目的とスケジュールはどの
ような計画か

都市計画道路には様々な機能があるが、都
市計画道路として玉名駅平嶋線はどのよう
な目的で整備しようとしているのか。また、
築地中線と併せて整備することでその機能
を高めると考えるが、どのようなスケジュー
ルで整備を進める計画なのか。

玉名駅平嶋線は、高速道路及び鉄道駅等
の交通拠点への連絡性の強化や道路利用
者の利便性の向上が図られ、災害時の交通
ルートの確保や避難路として災害に強いま
ちづくりに寄与するものと考えている。

今後のスケジュールは、令和７年度に国土

交通省所管の補助事業を活用する計画で
国へ要望を行い、令和８年度から事業に着
手し、実施設計・用地取得・工事と段階を経
て、令和12年度に完了することを目指して
いる。

質 問

災害に強いまちづくりに向けて、
令和８年度に着手、令和12年度に
完了を目指す

田
浦 

敏
晴 

議
員
（
第
二
新
生
ク
ラ
ブ
）

省庁等への職員派遣について今
後の考えを伺う

本市が今後行う道路事業やグランドデザ
イン等の計画推進に向け、国の補助メニュー
の動向をいち早く捉える事や職員のスキル
アップの観点からも省庁等への職員派遣を
検討しても良いのではないかと考えるが、今
後の市の見解は。

国の省庁への職員派遣の実績はないが、
熊本県や熊本県市長会の東京事務所等を
対象に派遣や人事交流を行ってきた。国の
省庁への派遣は、人材育成や職員のスキル
アップに効果的と考えられるが、市の施策
につながる目的をもった派遣とするために

は十分な検討が必要である。今後は職員
確保の状況、市役所内部業務の状況等を
踏まえ、様々な観点から検討を行ってい
く。

質 問

職員の確保状況、市役所内部業務
の状況等を踏まえ、様々な観点か
ら検討する

松
本 

憲
二 

議
員

（
自
友
ク
ラ
ブ
）

台湾関連事業の現状と今後の取
組みについて

世界的に注目を集める台湾スタートアップ
と繋がりのある本市において、教育分野にお
ける交流等の現状及び、今後の取組みは。併
せて商工・観光分野における現状と今後の取
組みについて伺う。

教育分野はＩＣＴ機器を効果的・積極的に
活用することを目的として、玉水小、小天小、
高雄市小学校を結んでオンライン交流会を
実施、スポーツ分野は桃園市と玉名いだて
ん・横島いちごマラソン大会での交流を実
施、商工・観光分野は台湾ビジネス交流加速
化事業を展開し桃園市で企業誘致説明会を

開催、台湾観光客は年々増加しており、よ
り一層マラソン・企業・文化芸術・教育面
など広い分野での交流推進に努めていき
たい。

質 問

各分野で台湾との交流事業を展開
しており、今後も幅広い分野で交
流推進に努める

浜
田 

繁
次
郎 

議
員

（
新
生
ク
ラ
ブ
）

教育
部長
ほか

建設
部長

総務
部長
市長

意見交換会
11月15日㈮建設経済委員会

建設経済委員会では、農業者が抱える諸問題をテーマに意見交
換を行いました。

後継者不足などの現状や課題、公的支援や政策について、各支
部の農業従事者の声を事前に集約されており、貴重な対話の場と
なりました。

また、12月定例会閉会日に、市議会から市長へ要望書を提出し
ました。

参加いただきました皆さま、ありがとうございました。

昨年７月、認知症対策について愛知県みよし市へ行政視察を実施
し、先進地と玉名市の取り組み方の相違について学んだ事をきっかけ
に、認知症対策への施策や現場の実情を知るため、本市でキャラバン
メイトの職に従事している方 と々の意見交換会の機会を設けた。本市
の福祉行政の在り方や現場の実情、課題解決の方策など意見交換会
を通じて得た情報を所管課へ
共有を行った。

文教厚生委員会として、今回
得た内容を市政へと反映させ
ていくために様々な研究を重
ねながら執行機関との協議を
進めていきたい。

玉名市認定農業者連絡協議会との意見交換会

11月18日㈪文教厚生委員会

キャラバンメイトとの意見交換会

■玉名市農業機械等整備事業補助金の増額
■被覆資材、燃油、重油等の補助金の継続
■就農者への支援と農業の魅力発信の強化
■農地における圃場整備の推進強化
■学校給食に地産地消の推進

市へ要望

【お申し込み・お問い合わせ先】 

玉名市議会事務局
〒865-8501
玉名市岩崎163（玉名市役所４階）
TEL 75-1155／FAX 71-0622
Ｅ-mail：gikai@city.tamana.lg.jp

今年度から、市民団体の皆さんと議員が自由に意見交換
できる機会をつくるため「意見交換会」を開催しています。
お気軽に申し込みください！
詳しくは、

玉名市議会　意見交換会

市 議 会 と 意 見 交 換 会 を し て み ま せ ん か ？

（委員長）松本 憲二　（副委員長）坂本 公司
（委　員）浜田繁次郎　立川 信之　多田隈啓二
　　　　近松惠美子　森川 和博

（委員長）德村登志郎　（副委員長）𠮷田真樹子
（委　員）大野 豊重　田浦 敏晴　西川 裕文
　　　　前田 正治　作本 幸男
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兵庫県加西市 兵庫県芦屋市

大阪府大東市

山口県下関市 山口県宇部市

埼玉県行田市 埼玉県北本市

市所有の土地に民間事
業で建てた市営住宅74戸、
公園、商店等があった。ＪＲ
駅から徒歩３分に位置する

「モリネキの街」は斬新な
街づくりで市内外からの来
客で活気を感じた。

10月10日㈭～11日㈮
有明海沿岸道路及び
公共施設建設調査特別委員会

「モリネキの街」＝民間事業で街づくり
街づくりは公民連携で実施するとした条例の規定

で、市が出資する第三セクター事業で「モリネキの街」
が完成。公民の協力で１＋１＝２が３や５の効果を出す
ことが公民連携の最大の課題と説明された。

大東市公民連携条例で街の活性化

市民生活に影響の大きいテーマで、グループワーク形
式による意 見 交
換 を年２回以 上
開 催 。市 民 の 声
は、一般質問で取
り上げたり、市へ
要望して実現に繋
げられていた。

11月12日㈫～13日㈬議会改革推進特別委員会

市民との意見交換会
～市民の声を議会機能強化と政策立案に～

今年度から準備会を立ち上げ、意見交換会の今後の
在り方を検証中。議会報告会は、対面とＺＯＯＭで実
施。若者世代の参加促進には実施手法の多様化が必要
とのこと。

住民参画の取組「議会報告会」
～意見交換会アンケート実施で振り返りも～

玉名市の乗合タクシーと同様なシステムだが、予約の
方法が電話だけでなく、WEB・LINE・FAXでも可能。予
約に基づき運行ルートをAIが自動的に設定する。玉名
市は電話予約のみで
ルート決定はパソコ
ンに より行 ってい
る。本市でもLINEで
の予約ができるよう
になると利便性が高
まり良いと考える。

10月23日㈬～25日㈮総務委員会

AIオンデマンド交通運航事業 書かない窓口
転入転出の手続きは、複数の課に行き書類に名前を

書かなくてはならなかった。その作業をなくすのがこの
取組である。結果、来庁者の待ち時間の短縮と職員の
負担が減少した。玉名市も書かない窓口の準備中で、視
察 内 容 は 担
当に伝えてい
る。３年前に
本 市 職 員 が
語っていた夢
が実現する。

下関市議会は議員定数について特別委員会や議会運
営委員会で協議を継続。一度は否決されるも、様々な議
論を行った結果、市民要望もあり、34名から32名に削
減された。

10月28日㈪～29日㈫議会運営委員会

議員定数削減について、他
宇部市議会は前期全体会で補正予算議案等の概要

説明を受け、分科会
で補正予算議案の審
査を行い、後期全体
会で分科会の報告と
質疑の後、討論及び
採決を行っていた。

予算委員会の流れについて、他

先 進 地 視 察 レ ポ ー ト
【委員７名】

【委員８名】

【委員６名】

【委員７名】

行政視察の受け入れ状況

５月９日（木）

５月16日（木）

７月５日（金）

７月12日（金）

８月５日（月）

８月22日（木）

10月７日（月）

10月９日（水）

10月17日（木）

10月25日（金）

10月29日（火）

鳥取県米子市議会　公明党議員団

北海道苫小牧市議会　議会運営委員会

神奈川県愛甲郡愛川町議会　愛川の新時代

福井県大野市議会　大野市民の会

福岡県みやま市議会　総務常任委員会

熊本県葦北郡津奈木町議会　教育住民常任員会

静岡県袋井市議会　総務委員会

静岡県御殿場市議会　経済環境委員会

埼玉県越谷市議会　総務常任委員会

大分県佐伯市議会　議会運営委員会

宮城県大崎市議会　産業常任委員会

橋梁の老朽化対策

議会運営及び議会業務継続計画

防災・ＤＸ

議会ＢＣＰ

地域公共交通施策

地域部活動「玉名モデル」

３Ｄ都市モデルを活用した災害リスクの可視化

玉名市未来プロジェクト賑わいのまちづくり

玉名市公共施設カルテ

オンライン委員会の運営に関する規程等

６次産業

土木課

議会事務局

都市整備課

議会事務局

地域振興課

都市整備課

都市整備課

管財課

議会事務局

観光物産課

４人

11人

５人

４人

６人

６人

９人

９人

13人

10人

９人

期　日 内 容 対応した課人 数視 察 者

スポーツ振興課
教育総務課

異動手続きを簡単に

導入前 導入後
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兵庫県加西市 兵庫県芦屋市

大阪府大東市

山口県下関市 山口県宇部市

埼玉県行田市 埼玉県北本市

市所有の土地に民間事
業で建てた市営住宅74戸、
公園、商店等があった。ＪＲ
駅から徒歩３分に位置する

「モリネキの街」は斬新な
街づくりで市内外からの来
客で活気を感じた。

10月10日㈭～11日㈮
有明海沿岸道路及び
公共施設建設調査特別委員会

「モリネキの街」＝民間事業で街づくり
街づくりは公民連携で実施するとした条例の規定

で、市が出資する第三セクター事業で「モリネキの街」
が完成。公民の協力で１＋１＝２が３や５の効果を出す
ことが公民連携の最大の課題と説明された。

大東市公民連携条例で街の活性化

市民生活に影響の大きいテーマで、グループワーク形
式による意 見 交
換 を年２回以 上
開 催 。市 民 の 声
は、一般質問で取
り上げたり、市へ
要望して実現に繋
げられていた。

11月12日㈫～13日㈬議会改革推進特別委員会

市民との意見交換会
～市民の声を議会機能強化と政策立案に～

今年度から準備会を立ち上げ、意見交換会の今後の
在り方を検証中。議会報告会は、対面とＺＯＯＭで実
施。若者世代の参加促進には実施手法の多様化が必要
とのこと。

住民参画の取組「議会報告会」
～意見交換会アンケート実施で振り返りも～

玉名市の乗合タクシーと同様なシステムだが、予約の
方法が電話だけでなく、WEB・LINE・FAXでも可能。予
約に基づき運行ルートをAIが自動的に設定する。玉名
市は電話予約のみで
ルート決定はパソコ
ンに より行 ってい
る。本市でもLINEで
の予約ができるよう
になると利便性が高
まり良いと考える。

10月23日㈬～25日㈮総務委員会

AIオンデマンド交通運航事業 書かない窓口
転入転出の手続きは、複数の課に行き書類に名前を

書かなくてはならなかった。その作業をなくすのがこの
取組である。結果、来庁者の待ち時間の短縮と職員の
負担が減少した。玉名市も書かない窓口の準備中で、視
察 内 容 は 担
当に伝えてい
る。３年前に
本 市 職 員 が
語っていた夢
が実現する。

下関市議会は議員定数について特別委員会や議会運
営委員会で協議を継続。一度は否決されるも、様々な議
論を行った結果、市民要望もあり、34名から32名に削
減された。

10月28日㈪～29日㈫議会運営委員会

議員定数削減について、他
宇部市議会は前期全体会で補正予算議案等の概要

説明を受け、分科会
で補正予算議案の審
査を行い、後期全体
会で分科会の報告と
質疑の後、討論及び
採決を行っていた。

予算委員会の流れについて、他

先 進 地 視 察 レ ポ ー ト
【委員７名】

【委員８名】

【委員６名】

【委員７名】

行政視察の受け入れ状況

５月９日（木）

５月16日（木）

７月５日（金）

７月12日（金）

８月５日（月）

８月22日（木）

10月７日（月）

10月９日（水）

10月17日（木）

10月25日（金）

10月29日（火）

鳥取県米子市議会　公明党議員団

北海道苫小牧市議会　議会運営委員会

神奈川県愛甲郡愛川町議会　愛川の新時代

福井県大野市議会　大野市民の会

福岡県みやま市議会　総務常任委員会

熊本県葦北郡津奈木町議会　教育住民常任員会

静岡県袋井市議会　総務委員会

静岡県御殿場市議会　経済環境委員会

埼玉県越谷市議会　総務常任委員会

大分県佐伯市議会　議会運営委員会

宮城県大崎市議会　産業常任委員会

橋梁の老朽化対策

議会運営及び議会業務継続計画

防災・ＤＸ

議会ＢＣＰ

地域公共交通施策

地域部活動「玉名モデル」

３Ｄ都市モデルを活用した災害リスクの可視化

玉名市未来プロジェクト賑わいのまちづくり

玉名市公共施設カルテ

オンライン委員会の運営に関する規程等

６次産業

土木課

議会事務局

都市整備課

議会事務局

地域振興課

都市整備課

都市整備課

管財課

議会事務局

観光物産課

４人

11人

５人

４人

６人

６人

９人

９人

13人

10人

９人

期　日 内 容 対応した課人 数視 察 者

スポーツ振興課
教育総務課

異動手続きを簡単に

導入前 導入後
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12月定例会報告
委員会審査報告
一般質問（12名）
意見交換会
先進地視察レポート・議員研修会
行政視察の受入状況
3月定例会予定
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衆議院選挙には 3,888 万９千円の費用がかかっており、
その内 88 万円を本市が負担している。国政選挙は全ての
費用を国が負担すると思っていたので質問した。答えは「備
品として購入したものは国県市の選挙全てに利用できるの
で国県市で費用を按分している」とのこと。なるほどと納
得した。予算策定の方法が少しは分かった。議員になって
４年目になるが分からないことだらけである。分からない
ことを質問する力というものが議員には必要と改めて思っ
た。どんどん質問していこう。

編集後記

検索☆ホームページのアクセスは、検索画面で　　　　　　　　　　　を入力してクリック！玉名市議会 
この広報紙は再生紙および地球環境にやさしい植物油型インキを使用しています。

２月14日

２月21日

３月 ５日

３月 ６日

３月10日

３月11日

３月12日

３月13日

３月14日

３月17日

３月18日

３月19日

３月25日

㈮

㈮

㈬

㈭

㈪

㈫

㈬

㈭

㈮

㈪

㈫

㈬

㈫

議会運営委員会

開　会

一般質問

一般質問

一般質問

一般質問

予算決算委員会

予算決算委員会

予算決算委員会

総務委員会

建設経済委員会

文教厚生委員会

閉　会

３月定例会スケジュール
開始時刻　10：00

議会の主な動き

 10 
月

 11 
月

 12 
月

※都合により変更になることがあります。

表紙イラスト：『伊倉の練り嫁行列』
玉名女子高等学校ビジネス科アニメデザインコース２年 濱﨑　優依香さん

伊倉の練り嫁行列をテーマに描きました。練り嫁行列を女の子たちが楽しんでいる様子が伝わるように表情を工夫
しました。

は ま さ き 　      ゆ  い  か

議会広報広聴特別委員会
（委員長）坂本  公司　 （副委員長） 浜田繁次郎
（委　員） 大野  豊重   中村  慎吾　 田浦  敏晴
　　　　 山下  桂造   𠮷田真樹子   前田  正治

2日
7日

7日 ～8日
8日
9日
9日

10日～11日
15日
17日

23日～25日
25日

28日～29日
29日

5日  ～7日
8日

11日
12日～13日

14日
15日
18日
18日

19日～20日
22日
22日
28日
28日
29日

4日
10日～12日

10日
11日
16日
17日
18日
19日
20日
24日

有明海沿岸道路及び公共施設建設調査特別委員会
静岡県袋井市議会視察受入れ
熊本県市議会議長会
議会広報広聴特別委員会
静岡県御殿場市議会視察受入れ
全国市議会議長会研究フォーラムin盛岡
有明海沿岸道路及び公共施設建設調査特別委員会行政視察
議会広報広聴特別委員会
埼玉県越谷市議会視察受入れ
総務委員会行政視察
大分県佐伯市議会視察受入れ
議会運営委員会行政視察
宮城県大崎市議会視察受入れ
玉名市玉東町病院設立組合議会行政視察
建設経済委員会
有明海沿岸道路及び公共施設建設調査特別委員会
議会改革推進特別委員会行政視察
議員研修会
建設経済委員会意見交換会
文教厚生委員会意見交換会
有明海沿岸道路建設促進大会
玉名市水産連絡会議視察
議会運営委員会
建設経済委員会
文教厚生委員会
有明広域行政事務組合議会全員協議会
12月定例会開会
玉名市玉東町病院設立組合議会
一般質問
議会広報広聴特別委員会
総務委員会
予算決算委員会
総務委員会
建設経済委員会
文教厚生委員会
有明広域行政事務組合議会
12月定例会閉会

まさにタイムリーな勉強会でした。時代が劇的に変化し人
口が減少していく中、未婚者は増え出生数は過去最少となり、
働き手不足から労働力の低下が進む。「従来の半分の職員で
も自治体が本来担うべき機能を発揮するため意識改革と組
織改革が必要」と村上氏。今こそ市役所の規定を根本から見
直す時ではないかと感じる
学びの会でした。市の現状
の例えとして「脱皮できな
い蛇は死ぬ」というニーチェ
の言葉を紹介されました。

「行政ＤＸの進め方」 ～脱皮できない蛇は死ぬ～

議員研修会
ＤＸアドバイザー 村上　文洋氏

11月14日㈭

（委員　𠮷田 真樹子）　

委員　山下  桂造
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